

Estudiará la OEA Violaciones a Derechos Humanos en AL

Llegan a Colombia 35 Asilados Bolivianos

Por P. PABLO CAMARGO,
corresponsal de EXCELSIOR

BOGOTÁ, 5 de octubre.— La Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA) considerará, a partir del 19 de noviembre, informes sobre la grave situación de los derechos humanos en Bolivia, Colombia, Chile, El Salvador, Guatemala, Paraguay y Uruguay, informó aquí el jurista Marco Gerardo Monroy Cabra, miembro de la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH), quien viajó hoy a Managua.

Entretanto, 35 asilados políticos de Bolivia, que llegaron aquí tras de escapar a la persecución de la dictadura militar, denunciaron graves violaciones de los derechos humanos en su país, que van desde asesinatos hasta detenciones arbitrarias, destierro y torturas.

La CIDH iniciará mañana en Managua una investigación sobre la situación de los derechos humanos, a petición de la Junta de Reconstrucción Nacional de Nicaragua (PRNN). Hace tres años la CIDH publicó un informe sobre la repre-

SIGUE EN LA PAG. DIECINUEVE

Sigue en la página tres

sión de la dictadura del ahora finado general Anastasio Somoza Debayle, el cual, según los críticos, fue decisivo para la caída de la dinastía que durante medio siglo oprimió a Nicaragua.

La CIDH se ocupará, asimismo, de la dramática situación de los derechos humanos en El Salvador y Guatemala ante el incremento de la represión por las dictaduras derechistas, que ha dejado un saldo de millares de muertos en los últimos meses.

Por primera vez, además, la CIDH se ocupará de las violaciones a los derechos humanos por la dictadura militar de Bolivia que derrocó a la Presidenta Lidia Gueiler Tejada.

Organizaciones como Amnistía Internacional (AI), la Comisión Internacional de Juristas (CIJ) y la Asociación Internacional de Juristas Demócratas (AIJD) emitieron condenas a las violaciones de los derechos humanos.

Igualmente por primera vez desde la vigencia de la convención americana sobre derechos humanos, de 1969, la CIDH se ocupa de las violaciones a los derechos humanos en Colombia.

La comisión estuvo aquí en abril para verificar las denuncias sobre asesinatos extrajudiciales, detenciones arbitrarias, torturas de presos políticos y matanzas de comunidades indígenas y campesinas por la fuerza pública en la más grave represión de los últimos 30 años, en que el país ha vi-

vido bajo el Estado de Sitio y la Ley Marcial.

El informe de la CIDH se referirá al papel que desempeñó en la solución al problema del asalto a la embajada dominicana por el M-19 el 27 de febrero, donde fueron atrapados diplomáticos de 17 países incluso México. La intervención de la CIDH hizo posible la solución pacífica final.

Según el proyecto, el informe de la represión en Chile en los últimos siete años es alarmante e incluye numerosos casos de asesinatos, torturas, detenciones arbitrarias, expulsión de disidentes del país, destierro ilegal y violación o desconocimiento de recursos judiciales básicos como el derecho de amparo.

El informe condena al régimen militar encabezado por el dictador Augusto Pinochet Ugarte por "la franca, sistemática y persistente violación de los derechos humanos en Chile".

En cuanto a la represión en Argentina, la asamblea general de la OEA, en su reunión de abril, condenó al régimen militar por la grave violación de los derechos humanos, después de una visita de la CIDH a la nación de José de San Martín.

La CIDH está integrada por los juristas Tom Farer, Estados Unidos, presidente; Carlos Dunshee de Abranches, Brasil; Andrés Aguilar, Venezuela; Francisco Bertrand Galindo, El Salvador; Marco Gerardo Monroy Cabra, Colombia; Luis Demetrio Tinoco, Costa Rica; César Sepúlveda, México; el secretario ejecu-

tivo es el jurista chileno Edmundo Vargas Carreño.

GRAVE SITUACION EN BOLIVIA

Los 35 asilados bolivianos que llegaron aquí, procedentes de La Paz, Bolivia, denunciaron que, aparte de la grave situación económica y social que padece el pueblo boliviano, especialmente los Aymaras y los Quechuas, la dictadura militar mantiene una total represión contra dirigentes y opositores políticos, especialmente de izquierda, con violaciones a las garantías fundamentales que van desde asesinatos, detenciones arbitrarias y torturas "hasta la intimidación total a través de la política del terror y del control de todos los medios de comunicación social".

Los asilados estaban en las embajadas de México, Colombia y Venezuela, pero sólo ayer lograron salir de La Paz "quince asilados, encabezados por la señora Rosa H. de Guevara, esposa del ex presidente Walter Guevara Arze", viajaron a México y 12 más para Venezuela. Aquí quedaron ocho quienes fueron internados en un albergue infantil en la colonia Santa Fe.

La llegada de los perseguidos al aeropuerto Eldorado fue dramática. Había lágrimas en varios de los exiliados, quienes revelaron que en Bolivia hay más de 4,000 presos políticos, quienes están en campos de concentración como los de "Alto Melida", el estado mayor del ejército y el estadio olímpico de La Paz. "Hay un estado de guerra casi diario hasta las 12

de la noche, hora del toque de queda, y Bolivia sigue como zona militar bajo la Ley Marcial, del terror y de los paramilitares", declararon los perseguidos.

Repetieron que el cuartelazo fue auspiciado por el régimen militar argentino, con grandes intereses económicos en Bolivia, como el gas y el petróleo, y con el auspicio también de las bandas internacionales de contrabando ilegal de cocaína, de las cuales hacen parte algunos militares bolivianos, como en el caso del coronel Luis Arze, ministro del Interior, y del comandante del segundo ejército de Santa Cruz, general Hugo Echeverría.

Los exiliados acusaron al régimen del general Luis García Meza de estar deteriorando injustificadamente los salvoconductos de los centenares de perseguidos refugiados en las embajadas de México, Venezuela, Panamá y el Perú. Siguen, sin poder salir al destierro, el ex presidente Walter Guevara Arze, el ex ministro del Trabajo, Isaac Sandoza, y el dirigente sindical Luis López.

En cuanto a la resistencia popular, los asilados

explicaron a este corresponsal que es cada vez mayor, especialmente en los sectores campesinos, minero e indígena, los cuales apoyan el régimen en la clandestinidad encabezados por el presidente constitucional Hernán Siles Zuazo.

Por último, aquí el diario liberal "El Espectador" editorializa contra la "elección" del general Roberto Viola como "nuevo Presidente de la Argentina para el periodo 1981-1984".

Indica el editorialista que "en verdad ha sido, y es azarosa, la situación de la democracia en América Latina y puede mencionarse una larga cadena de dictaduras, de regímenes militares, de golpes de estado y de desconocimiento de elementales principios institucionales, en casi todas las naciones del continente. Argentina, llena de momentos gloriosos y de acontecimientos lamentables entra a una etapa que merece especial análisis, cuando se habla de llevar al país hacia una democracia vigilada por las fuerzas armadas y se selecciona a su nuevo presidente sin participación ciudadana, por quienes detentan el poder".